

Desarrollo petrolero no convencional en Neuquén, Argentina: Crecimiento con migraciones, desarraigo y desigualdades sociales.

Luis Felipe Sapag

Doctor en Ciencias Sociales (FLACSO)

Resumen:

Las nuevas tecnologías de extracción de gas y petróleo en yacimientos no convencionales (*shale* y *tight*) están transformando el sistema energético, permitiendo a EEUU lograr el autoabastecimiento gasífero. Proceso que no se ha replicado con la misma vivacidad en el resto del mundo. Solo en la Cuenca Neuquina de Petróleo (Argentina) se alcanzó la explotación en gran escala. Allí se expande un sistema productivo e institucional complejo, caracterizado por la doble dependencia de Neuquén con los poderes centrales del país y de este con los globales. A la par del crecimiento económico, se desarrollan conflictos urbanos, ambientales y étnicos, reflejados en los espacios políticos y mediáticos. Los imaginarios van desde el mito de la salvación por la tecnología hasta la destrucción apocalíptica de la naturaleza. Las ciudades y pueblos petroleros son motivo de una fuerte inmigración no forzada y de escaso arraigo, por parte de personas y familias de otras provincias y de países limítrofes, buscando horizontes laborales y profesionales. Las desigualdades sociales aumentan por la imposibilidad de absorber toda la demanda de trabajo y por la enorme diferencia de ingresos entre quienes conchaban en la industria petrolera y quiénes no. El autor dirige el Grupo Ciencia, Tecnología y Sociedad, Facultad Neuquén, Universidad Tecnológica Nacional (UTN) -conformado por cinco investigadores y ocho becarios-, el cual ha comenzado la investigación (homologada UTN2392) “Recursos hidrocarburíferos no convencionales en la Cuenca Neuquina: imaginarios, conflictos, sociotecnologías y políticas públicas”. También es parte Comité de Gestión del Proyecto de Desarrollo Tecnológico y Social “Impactos y conflictos de la explotación hidrocarburífera en Vaca Muerta. Hacia una estrategia para el desarrollo de la localidad de Añelo, provincia del Neuquén” (IP571, financiado por el Consejo Interuniversitario Nacional, Resolución P. N° 271/14). El mismo es llevado adelante por la UTN y la Universidad Nacional del Comahue. La ponencia se enfocará en los aspectos mencionados: migración y desarraigo, crecimiento económico y aumento de las desigualdades, cuestiones que no es posible aprehender si no se tienen en consideración las densas tramas políticas y

económicas que conforman los oligopolios petroleros y las tendencias centralistas de las instituciones argentinas.

Neuquén, febrero de 2015